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Un peu d’histoire 



De 
l'enfantement 

naturel 
 
  

 

 

 à l'accouchement 
médicalisé moderne.  



La Préhistoire 

Les Vénus paléolithiques 

 

•  Représentation de la « Déesse Mère » 

•  Poupées de fertilité 

•  Symboles érotiques 

•  Symboles de grossesse 

 
 

 



Egypte ancienne 

La patiente s'accroupit 
sur le sol ou sur deux 
tas de briques 
parallèles qui font 
office de siège 
d'accouchement.   



La Grèce antique 

L’obstétrique grecque 
rayonnera dans le 
bassin méditerranéen 

  

• Rome en héritera 

• puis les Hébreux et les Arabes 
• (Ressurgit au Moyen-âge)  



Naître au Moyen-âge 

n‘ est pas sans risque, que ce soit 
pour la mère ou pour l'enfant.  

Beaucoup de nouveau-nés meurent à 
la suite d'un accouchement difficile 
ou à cause de mauvaises conditions 
d'hygiène.  



La naissance traditionnelle 
jusqu’au XVIIIème siècle 

Pendant des 
siècles, les 
naissances ont 
lieu à la maison 
dans un espace 
quotidien.  



Dans un espace quotidien 

La salle commune, 
est souvent la 
seule à posséder 
une cheminée. 



La matrone et l’entourage 

 

 



A couvert ! 



Les transformations de la 
naissance à domicile 
 au XVIIIème siècle  

Arrivée de l'accoucheur 
(chirurgien)   
dans un monde 
traditionnellement 
réservé aux femmes  



Angélique du COUDRAY   
(1714-1789) 

Sage-femme des Lumières 

 

 



La médicalisation de la 
naissance  

 au XIXème siècle  

Pendant les deux premiers tiers du 
XIXème siècle, 

 malgré une meilleure formation des 
soignants, 

 les hôpitaux restent encore des 
lieux effrayants.   



En 1870, Tarnier met en œuvre la 
première politique de prévention par 

une hygiène rigoureuse  

En 1878, Pasteur montre aux 
médecins l'importance vitale des 
pratiques rigoureuses 

 d'asepsie, 

 d'antisepsie 

 et de stérilisation. 
  



L'accouchement à l'hôpital au 
XXème siècle 

 



A Paris, en 1939, la naissance en 
milieu médicalisé concerne  

la majorité des naissances 67,8%,  

  

contre 7,7% à domicile  

 et 24,3% chez une sage-femme.  



À partir de 1952,    
l'évolution s'accélère : la majorité 
des accouchements a lieu désormais 
en milieu hospitalier 

 53% en 1952 (A.S.D.), 
 85% en 1962, 
1975 Loi Veil, 

1970-1980 
transformation des pratiques       
de naissance:     

échographie, monitoring, péridurale 





Et, avec les nouveaux pères, 

la richesse affective   
des accouchements 
d'autrefois   
semble réapparaître         
 aujourd'hui.  



Déclaration de 
naissance 



Le prénom du baptême 
premier garçon 
grand-père paternel 
maternel le second, 
première fille 
grand-mère paternelle 
maternelle la seconde,  
  
ensuite celui du parrain 
ou de la marraine.  



 



Comment retrouver  
un baptême ou une naissance 



Avant la Révolution (BMS)                
la paroisse d'origine                    
est souvent mentionnée             
dans l'acte de mariage,  

mais :  
 

 



La personne peut être originaire 
d'une paroisse (où vivent encore ses 
parents) et résider dans une autre.  

 

   l'acte précise une paroisse 
de droit (celle où vivent les 
parents) et une paroisse de fait 
(celle où vit le (ou la) futur(e) 
conjoint).  
 



La personne et sa famille se sont 
installés dans une autre paroisse, 
l'acte de mariage n'indiquera pas 
toujours la paroisse de naissance. 

 
   chercher dans les actes de 

mariage, baptême des enfants, 
mariage des enfants    
 toute indication permettant    
de localiser l'origine des conjoints. 



   essayer de détecter une 
absence de naissance. 

  
Les naissances se font à un rythme 

régulier : environ 2 à 3 ans entre 2 
enfants consécutifs, plus quand la 
mère dépasse 35 ans.   



Dix mois après le décès d'un 
nourrisson peut aussi naître un 
autre enfant. 

 

En calculant les écarts d'âge entre 
les enfants, on peut voir un trou qui 
peut correspondre à la naissance 
d'un enfant. 



Autre piste : 

 rechercher les actes concernant les 
frères et les sœurs 

 

 L'un d'eux donnera peut-être une 
information sur le lieu où se trouve 
l'acte recherché. 



Après la révolution 
(NMD),  

 la naissance des 
conjoints est souvent 
précisée sur l'acte de 
mariage. 
 

 Sinon, l'acte de décès 
peut aussi préciser le 
lieu de naissance. 
 
 
 



A partir de 1906 
les recensements de population 

indiquent le lieu de naissance. 
 
 
 
  
Ils sont consultables aux Archives 

Départementales. 



Seulement quelque fois….. 



parfois un peu tardive … 

o 12 février 1797 (acte de mariage) 
    

     o 24 pluviose an V 



o 23 germinal an V         
        o 12 avril 1797 



… et de baptême mais   
  à 3 dates différentes 

! 
 



Juste un oubli…. 

 



Une fille ! Pas un garçon ! 

 



 



3 enfants à 48h d’intervalle 

 



Non sans problème ! 



 Une 
conversion 
sous 
traduction 



 


